

**RESTAURANT
EL CANTABRICO**
DE
PEDRO GOMEZ FERNANDEZ
Socio gerente que fué de La Villa de Suances
CALLE HERNAN CORTÉS (PLAZA NUEVA)
PALACIO DEL SEÑOR GARCIA MACHO
TELÉFONO NÚM. 2ºº
COCINA FRANCESA Y ESPAÑOLA
SERVICIO A LA CARTA
COMEDORES AMPLIOS E INDEPENDIENTES.
Plato del día: Entrecot á la bordalesa.

**ANISETE
ALFREDO**
El más selecto y estomacal de los conocidos hasta el día.
Tanto éste como el
Anis Tierrauca
se venden en todos los establecimientos.

**TALLERES
DE MARMOLERIA Y ESCULTURA**
DE
Federico de la Pedrosa,
ALAMEDA, 26.—SANTANDER.

El más antiguo é importante en sus diferentes manifestaciones artísticas é industriales.

DE JUSTICIA

Hace muchos años venimos sosteniendo la campaña contra los solares yermos, abogando porque el Ayuntamiento, acogido a las saludables leyes de Policía Urbana, nos subaste si los propietarios no edificaran en el término de un año.

Y es sensible que á estas horas no se haya hecho eso con los existentes en las calles de la Ribera, Alameda Primera, Cisneros, Isabel la Católica, etc., etc., porque el ornato público se vería extraordinariamente mejorado, á la par que la clase trabajadora encontraría sitios abundantes donde ganar el jornal.

Pero así como somos partidarios de que eso se haga en beneficio de los intereses generales de la población, también queremos que el Ayuntamiento cumpla religiosamente sus deberes, pagando á los propietarios despojados de los terrenos el importe de los mismos en los públicos remates.

Por desgracia no se observa esa conducta. Diganlo los exdueños de los solares yermos de la calle Alta, que despues de catorce años que hace fueron desposeidos de ellos vendiéndose en la forma que la ley señala, aún tiene el Ayuntamiento en depósito el valor obtenido en la subasta.

¿Qué explicación tiene tanto abandono indisculpable y hasta punible en la distribución de aquellos sagrados intereses particulares entre los propietarios?

Si entonces se les hubiera abonado el valor de sus fincas, hoy, el 5 por 100, representaría el doble del capital.

Como dicen algunos de los interesados que sufren las consecuencias de tan grave informalidad, poca lana y entre zarzas.

Despues de esta desastrosa situación ¿cómo será el Ayuntamiento, al liquidar, que ya es hora, derechos por los empleados que entendieron en el expediente como lo hicieron en lo poco que se ocuparon del derribo de las casas antiguas?

Conviene hacer constar que el referido expediente de expropiación obedeció muy principalmente á la idea de hermostrar el aspecto de la población por aquella parte, pues hubo periódico entonces que calificó el padrón de ignominia e frente Sur de un conjunto de casas de la calle Alta, haciendo á la vez grandes productos en el valor de los solares, una vez hecho el derribo y puede decirse hoy que todos se contentarían con la cuarta parte de lo que entonces valía.

Si en el principio del derribo se hubieran comprado como debieran de dar un croquis

y relación de lo que se iba á tirar, hubieran los propietarios abonado con gusto este trabajo que otro particular hizo por iniciativa y á costa de aquellos.

Si nos atenemos á lo que venia haciendo el Ayuntamiento derribando sin dejar ninguna base de las infinitas propiedades que allí existían, queda un bardal imposible de descifrar.

En consecuencia de lo expuesto ocurre preguntar: si en todos los expedientes, proyectos, reformas y aperturas de calles, boulevards, desmontes, muros de contención que no sostienen y otros muchos gastos más ó menos fundados, que todo esto se hace por mejorar el ornato, y con beneficio de muchas otras propiedades, ¿no se paga todo esto por el Excmo. Ayuntamiento?

Pues siendo así que en el expediente de la calle Alta que también se formuló para mejorar el aspecto de la población y donde por ende no ha habido mas que ruinas, ¿debe cargar el Ayuntamiento gasto alguno á aquellos propietarios?

Ahora bien; un ejemplo digno de tenerse en cuenta, practicado con los herederos de los antiguos pescadores.

Llamó el señor Alcalde don Lino de Villa Ceballos á una sección de guardias municipales á su despacho y les dijo poco más ó menos: "Si para mañana no están desocupadas las habitaciones de la calle Alta, ó sobran ustedes ó sobre yo aquí."

Y en actitud resuelta salieron de su despacho y se dispusieron á arrojar á la calle los trastos, estuvieran ó no en casa los infelices que las habitaban.

Y en vista de esto, despues de catorce años de expropiación, bien debiera esperarse un acto de energía en que no se despache expediente alguno por delante de este, sea cualquiera la oficina en que se halle empozado.

Es de justicia estricta y esperamos que reconociéndolo así la Corporación municipal, pondrá pronto y satisfactorio fin á tan enojoso asunto.

DE LA ALIMENTACION

como medio de mejora en las vacas lecheras.

El hombre no solo forma y confecciona á su gusto la materia inanimada sino que puede hacer lo mismo con la materia viva. Un jardinero cambia á su gusto un fruto por medio del injerto. Aquí los órganos sexuales de la planta son transformados en pétalos y por el trasplante del mismo vegetal á un terreno sin cultivo, las flores sencillas son reemplazadas por flores sencillas. Allí se obtienen hojas ó flores según que se detiene con más ó menos fuerza, por la poda, la marcha de los jugos nutritivos. El objeto joven quiere se le plante en un terreno silíceo para adquirir proporciones gigantescas y el chopo busca para ello los terrenos húmedos y cenagosos. Estas transformaciones son todavía mas frecuentes en las abejas. Se sabe que en ellas la forma sexual depende de tal ó cual alimento que reciben las larvas y que las reinas se forman por una especie de caldo especial facilitado en abundancia por las obreras de la colmena.

Estos casos tomados del reino vegetal y del animal demuestran ya suficientemente cuál puede ser el influjo de la alimentación como manantial modificado de las formas; pero Bakewell, simple granjero inglés, ha demostrado á mediados del siglo último hasta qué punto puede el reino animal ser modificado entre las manos del hombre. Este agrónomo consiguió por medio de una serie de experimentos, crear razas de animales domésticos cuyas formas correspondían exactamente al uso para que se destinaban.

Los agrónomos consideraban la firmeza de la lana y el desarrollo de las partes carnosas como incompatibles en los animales de la especie lanar; y el dishley fué presentado para causar la admiración del mundo agrícola.

Se trataba, ¡cosa sorprendente!, en los bueyes destinados para la carnicería, obtener una piel fina y huesos pequeños con un pecho amplio y músculos muy desarro-

llados; en una palabra, disminuir lo más posible lo que no se aprecia en beneficio de lo que se prefiere y paga mejor, y creó el buey de la raza Durham, tan precoz, tan apto para engordar y cuyas masas musculares son tan considerables que forman ellas solas casi las dos terceras partes del peso total del animal.

Es una ley fisiológica admitida que todas las especies animales salen casi siempre al nacer con los caracteres que pertenecen al macho ó a la hembra que los ha engendrado y aun de los abuelos y bisabuelos. Puede sin embargo, suceder que llegado el término de su crecimiento, no reuna el animal joven en el mismo grado las cualidades interesantes al tipo del padre ó de la madre, como también puede poseer aptitudes de una orden más elevada.

Entre las causas higiénicas que concurren á la modificación de los influjos hereditarios, á la producción de tal resultado, mejor que á la de tal otro, debe colocarse en primer término el modo de alimentación del ganado durante todo el periodo de crecimiento. Los suizos han comprendido tan perfectamente esta verdad, que no sostienen la conformación de sus vacas lecheras sino por el mucho cuidado que tienen en no darles mas alimento que el que los conviene. Cuando se examinan todos los recursos de la alimentación como medio de modificación en la constitución y las formas casi puede atribuirse completamente las cualidades ó defectos de las reses vacunas al género de alimento del país en que nacen y crecen y hasta para ello comparar las reses de unas localidades con las de otras.

Si se somete una ternera á una alimentación que, bajo mucho volumen, tiene comparativamente á la masa, pocos principios nutritivos, la digestión es larga y penosa; el aparato digestivo tiene que trabajar mas para elaborar las materias indigestas que contiene sobre todo si el kilo se encuentra desleído en mucho líquido; el estómago se distiende en todos sentidos y por la presión que hace sobre el diafragma aumenta la curvatura de este tabique, dirige los pulmones hácia su cavidad, disminuyendo la capacidad del torax. Entonces el vientre se prolonga y estrecha hacia la pelvis; gana en longitud, anchura y profundidad. Los riñones mismos parece que obedecen á este movimiento mecánico; se alargan con el abdomen por una acción simultánea y sostienen con bastante solidez los órganos digestivos que en el animal adulto son potentes. Mientras se efectúa esto, el alimento poco reparador produce un efecto inverso en el pecho estrechado ya por la curvatura del tabique que le separa del vientre. Si la digestión facilita pocos principios nutritivos, la respiración tiene poco que elaborar y el pecho queda siempre pequeño en virtud de esta ley fisiológica, que un órgano se desarrolla en razón del ejercicio á que habitualmente se entrega. Por lo tanto, sometidos á este régimen, los órganos de la digestión, cuyo poder es tan favorable para la producción de la leche, habrán aumentado de energía; pero los órganos respiratorios favorables para la asimilación y para la fuerza muscular, que es la consecuencia, habrán perdido de su actividad funcional.

Es, pues, de la mayor importancia tener muy en cuenta este modo de alimentación de las reses vacunas jóvenes, desde el punto de vista del uso que se intente sacar al terminar su crecimiento. Un alimento acuoso y abundante, la estabulación mixta, las bebidas templadas en que se hayan cocido hojas, raíces, el salvado, la yerba de los prados comida en verde durante gran parte del año y reemplazada por heno de mediana calidad, pero dado en abundancia, son los principales medios que deben ponerse en práctica para producir un temperamento linfático: se sabe que las vacas con este temperamento son las que mas consumen, las que mas segregan y las que menos asimilan. Emplear alimentos secos, harinosos y variados, forrajes muy nutritivos, como la mayor parte de las leguminosas, es decir nutrir bien á las reses jóvenes, es un medio excelente para obtener reses de trabajo ó de engorde, pero es exponerse á no tener más

que productos medianos respecto á la industria lechera. Es un hecho en la producción animal, que la facultad de engordar se aumenta en las reses que se tienen constantemente en el establo y se las alimenta en abundancia, al mismo tiempo que disminuye la de facilitar ó producir leche.

Manuel Varela

CUCHUFLETAS.

A la prensa han puesto á raya con la militar censura y Roiz y Alfredo me advierten que tenga cautela mucho, ó mejor dicho, que deje de cuchufletaduras sobre asuntos filipinos y sobre asuntos de Cuba, por temor á que tropiece ó se resbale mi pluma. La observación agradezco porque *ligos* no me gustan, á pesar de que en las líneas que esta mi sección ocupa, son ajenas por completo á las políticas luchas.

Item más: como don Dimas se encarga de la censura y es militar que merece consideración muy justa, ni a don Dimas yo disgusto en circunstanias tan duras, ni don Dimas, por lo tanto, me sacude y me disgusta. Hablaremos, pues, de baños de mar, de temperatura y de los rayos solares y las fases de la luna, Conste que ya tengo el broche para no soltarle nunca hasta que nos comuniquen los militares de altura, que se puede hablar de todo con libertad absoluta, sin temor á que la espada cause descalabraduras.

¡Qué barbaridad con el descubrimiento que ha hecho la policía de Nueva York!

Un club de mujeres suicidas. Las asociadas se sorteaban cada mes y las que les correspondía matarse se suicidaban antes de las cuatro semanas siguientes,

Cuidado que el trance es terrible y causa dolor... Mirarian con horror cada llegada de mes.

No crean ustedes que se sorteaban vejestorios, nada de eso.

Entraban en cántaro jóvenes bonitas y ricas, y cuando la policía llegó á descubrir tan extraña asociación ya se habian suicidado cinco lindas neoyorkinas.

El caso es que no dicen el porqué de esa institución los periódicos de los Estados Unidos al dar la noticia.

Los yanquis que se revienten y que como guarros caigan, pero ¡por Dios! que no sigan suicidándose las yancas.

¿Será que ellas abominan y atentan contra su raza? De ser así que las manden en buque neutral á España.

Dos propietarios de Montjuich se han negado á ceder al ramo de guerra el terreno necesario para emplazar obuses.

No me extraña. Si los catalanes han de hacerse franceses como pretenden los anexionistas, hacen bien.

¿Para qué quieren obuses ni cañones, ni torpe los? Largan bandera francesa y se queda todo al pelo.

Veán ustedes, por qué merece conocerse, una monada, una monadita como si dijéramos, de los marinos de guerra yanquis.

Entre las curiosidades que ofrecen los barcos norteamericanos es que en ninguno

Despachos telegráficos.

Madrid 19

Efecto de las circunstancias, se ha desistido de celebrar en Palacio el cumpleaños de la Reina.

Se ha abierto una suscripción en el Centro Militar para costear las experiencias del invento de Daza.

Los telegramas de Nueva York dicen que el Gobierno americano no ha podido menos de extrañarse que el Gobierno español no se dé cuenta de la verdadera situación al no solicitar la paz ni haya hecho indicación alguna referente á este asunto.

Los cabecillas rebeldes Calixto Garcia y Castillo se han quejado al general Miles de que no les hayan permitido entrar en Santiago de Cuba.

Miles escuchó la queja pero se negó rotundamente a que penetraran en la plaza.

El generalísimo Miles ha comunicado á su Gobierno que el general español Toral se propone enviar emisarios á los diferentes jefes de puestos de la provincia de Santiago para que indiquen á las fuerzas la conveniencia de capitular.

Un despacho de Jaragua comunica que la situación de los habitantes que huyeron de Santiago por temor al bombardeo no puede ser más horrible á causa del hambre.

Las mujeres y los españoles, franceses é ingleses atacan á los negros en las tiendas para quitarles puñados de arroz con qué alimentarse, haciendo las madres todo género de sacrificio por sus hijos.

Los americanos no pueden socorrer á los infelices reconcentrados por tener ellos también hambre.

En vista de que muchos capitalistas no quieren comprar valores y si tener dinero á su disposición, el Banco de España háse visto obligado á aumentar la cuenta corriente.

Inglatera va á enviar seis acorazados al Estrecho de Gibraltar.

Un telegrama de la Habana comunica que siete buques americanos han comenzado á bombardear á Manzanillo, defendiendo brillantemente el puerto los cañoneros allí fundeados, contestando al fuego del enemigo con una serie de disparos de cañón.

Los proyectiles lanzados por el enemigo incendiaron tres vapores mercantes echándolos á pique, pertenecientes á la casa Antinógenes, Menendez y Compañía de la Habana.

También fueron incendiados por las granadas de los buques yanquis los cañoneros *Delgado Parejo* y *Centinel*, demostrando que todas las granadas son incendiarias.

Los proyectiles disparados fueron 3.500.

Las fuerzas que ha rendido el general Toral en Santiago de Cuba ascienden á 24 mil hombres.

Entre los ministros ha producido esta noticia un efecto desastroso.

El asunto será examinado por el Consejo Supremo de Guerra.

El Gobierno ha sabido que por la frontera de Navarra se ha hecho un alijo de armas destinadas á los carlistas.

Telegrafian de Hong Kong que hasta el día 15 las noticias de Manila acusaban tranquilidad.

Los rebeldes no se han movido de sus avanzadas. Aguinaldo propuso á Augustí la capitulación, diciendo que tiene 50.000 insurrectos para asaltar la ciudad, rechazando con energía el general las proposiciones, y manifestándole que se resistirá hasta lo último.

Aguinaldo desea una reconciliación entre españoles y tagalos constituyendo una república independiente.

Un nuevo incidente ha ocurrido con el cañonero alemán *Irene* y otro americano.

Al pasar el cañonero *Irene* frente á Maribeles, el americano *Mac Culloch* le ordenó que se detuviera, pero el alemán no hizo caso, cañoneándole el americano.

El almirante alemán ha protestado diciendo que los buques alemanes tienen derecho á visitar los puertos de la costa Sur, negándole el americano ese derecho.

La escuadra ha estrechado el bloqueo é impide á los buques neutrales que tomen correspondencia para España.

Telegrafian de Palma que ha producido gran alarma el verse pasar por el Estrecho ocho buques con las luces apagadas.

Las familias abandonan la capital y se refugian en el interior.

El ministro de Estado dice juzgando por el éxito de las entrevistas con los embajadores, que Europa está dispuesta á ayudarnos para que se haga la paz en las condiciones más favorables posible.

Los telegramas de Washington comunican algunas noticias acerca del Consejo celebrado en Casa Blanca por los secretarios y Mac Kinley.

En el Consejo se acordó imprimir la mayor actividad posible á las operaciones de guerra en Cuba, en vista de no haber recibido el Gobierno de Washington indicación alguna del español, para entrar en negociaciones acerca de la paz.

Se acordó ordenar que inmediatamente saliera para Puerto Rico la expedición que se halla preparada y que ha de ocupar aquella Antilla.

También se acordó que los buques americanos cercasen á la Habana y que se dirigieran las tropas yanquis en unión de los rebeldes á sitiarla por tierra.

La expedición que irá á Puerto Rico se compone de 22 regimientos de tropas regulares y cinco de voluntarios.

Por mar, serán bloqueados los principales puertos de la isla por todas las fuerzas navales que puedan reunir.

El ataque comenzará dentro de tres semanas.

Mac-Kinley se muestra disgustado por las condiciones en que se ha llevado á cabo la capitulación de Santiago, y especialmente por la que impone la devolución de las armas á los soldados españoles.

Italia, Francia, Alemania, Austria y Rusia están dispuestas á evitar que los yanquis bombardeen los puertos de la Península.

Caso de que no desistan de tal propósito, aquellas naciones adoptarán medidas extremas.

ULTIMA HORA

El Gobierno no ha recibido noticias de Cuba ni Filipinas.

En las costas de Africa se sabe de un yanqui que está dando dinero á los moros para que se subleven contra los españoles.

El Consejo de ministros ha durado dos horas.

La incomunicación con Cuba es completa por la censura á que la empresa del cable somete los cablegramas y por negarse á transmitir los cifrados.

El Gobierno trata de ver si un buque que salga de Kingston logra llevar despachos á Cuba burlando el bloqueo.

En el bombardeo de Manzanillo los marinos españoles inutilizaron los barcos y pasaron á ocupar puestos en las trincheras.

En el Consejo de ministros se habló de la paz, pero como hay criterios muy encontrados se desistió de continuar tratando el asunto para evitar que surja la crisis.

NOTAS CULINARIAS

COCINA DE "EL CORREO DE CANTABRIA," por León Loty.

Gallina encebollada.

Después de desplumada y vaciado el vientre, se le vuelven las patas y se écha en una cazuela con agua, añadiendo sal, zanahorias, dos cebollas grandes, uno ó dos clavos de especia, una hoja de laurel y un poco de tocino, haciendo

que cueza cinco ó seis horas. Se hace escarcha en una cacerola tres ó cuatro cebollas grande incorporadas con manteca á fuego muy lento y cuando estén en su punto, se les echa un terroncito de azúcar de tamaño regular, humedeciéndolas con caldo del mismo guiso. La gallina se sirve cubierta con la cebolla frita y la salsa sobrante.

Desperdicidos de ave con tocino.

Se dá un color subido á 200 gramos de manteca de vacas; se añade media libra de carne de cerdo que sea enteramente magra cortada en pedazos no muy pequeños, un litro de caldo del puchero, los menudillos de ave, patas y alones; se sazona con sal, pimienta, un ramo de hierbas finas, dos cebollas y una zanahoria cortada en rasas. Se hace cocer durante dos horas y se sirve adornando la fuente con torreznos de tocino magro.

(Prohibida la reproducción.)

AGUSTIN CUE
PROCURADOR,
Libertad, 10, 2.º

EL CUARTELILLO
RESTAURANT

ANGEL DELGADO MORAL
20, Calle del Puente, 20.

SERVICIO A LA CARTA.

HOSPEDAJE A PRECIOS MODICOS

Especialidad en vinos finos de mesa. Se admiten encargos para bodas y bautizos. Cubiertos desde 1'50 pesetas y 2 pesetas en adelante.

GRAN ALMACÉN DE VINOS
LA SOLANA

VINOS SUPERIORES DE

ARAGON, NAVARRA Y RIOJA

Servicio á domicilio. Precio garrafón de una cántara, 7,50 en adelante; caja de once botellas, 3'75; el cuartillo 25 céntimos.

Doz y Velarde, 15, bajo.

VELOCIPEDOS

Máquinas de las mejores marcas

Victoria, Clement, Naumann, Mercurio y Wearwell.

HAY BICICLETAS DESDE Ptas. 370 HASTA Ptas. 1.050

GRAN TALLER DE REPARACIONES Y BUEN SURTIDO DE ACCESORIOS

ALQUILERES—VENTAS AL CONTADO Y A PLAZOS—CAMBIOS

TODOS A PRECIOS SIN COMPETENCIA

JUAN PARDO. — Alameda 1.ª — SANTANDER.

NOTA.—Esta casa garantiza sus máquinas y reparaciones hechas en ella.

=147=

ling. se había apartado ileso desde el principio del combate. El *Cambridge*, que fué el que se arrojó más, perdió á su capitán, tres oficiales, la mitad de su tripulación, toda su arboladura, y hubiera ido á pique á no aproximarse el *Malborough* á remolcarlo lejos de peligro. El *Dragon*, que le sustituyó en aquel terrible puesto, esforzándose como él en dominar la fortaleza, espió su temeridad con las mismas averías, aunque le desmontó á Velasco muchas piezas. Con igual fortuna rechazaron al mismo tiempo los baluartes de Austria y Tejada, que así se llamaban los de tierra, el vigoroso ataque simultáneo de las baterías de Sir Keppel. Pero este doble triunfo, aunque la guarnición del castillo se relevase con frecuencia por la plaza, costó su defensa 44 muertos y 82 heridos de su mejor tropa, habiendo tenido Velasco que rechazar fuegos seis veces mayores que todos los del Morro.

Aunque en los días siguientes no alojaron los de la Cabaña contra una fortaleza que tenía sus merlones y cortinas casi en ruinas,

=146=

metidas de destacamentos de 600 hombres nada podían contra un campo atrincherado de más de 6.000 y por otra parte la escuadra enemiga, que hasta entonces se había limitado á incomodar con fuegos parabólicos á la fortaleza, en 1.º de Julio destinó cuatro navios á atacar desde la menor distancia que el fondo permitiese, los baluartes y baterías de la marina. En efecto, mientras las del sitiador redoblaban sus fuegos sobre las de tierra, cuya defensa encomendó Velasco á su segundo don Bartolomé Montes, aquellas cuatro embarcaciones con 280 piezas de grueso calibre, desde las ocho de la mañana rompieron á un tiempo sus disparos. Dirigió sobre ellas el mismo Velasco los de la batería llamada de Santiago, que no contaba más que 30 cañones, y después de seis horas de un combate, durante el cual desde la ciudad parecía el Morro como un volcán vomitando destrucción y muerte de su cráter, retiráronse lastimosamente maltratadas las tres naves agresoras que sostuvieron aquella horrible lucha. La otra, el navio *Stir-*

=143=

hensible, y aún culpable, el arbitrio prudente que se tomó de abandonar la Cabaña para guarnecer la Ciudad, y sus Castillos, que se hallaban á descubierto, y ganar tiempo en que ponerlos de mejor condición, dificultando más su Conquista al Enemigo?

"Porque si, queriendo sostener el empeño de defender la Cabaña, se hubiese guarnecido aquel Puesto con la mayor parte de nuestra Tropa Veterana; y los Ingleses evitando la pequeña dificultad de vencerla á cuerpo descubierto, hubieran caído sobre la supuesta Plaza con cuanta más razón, y fundamento se regularía, por temeridad, y desalumbamiento, dejar indefenso lo principal del centro, por acudir á lo de afuera, que daba treguas, y ganaba días en que pudieron sobrevenir muchos accidentes, que desconcertasen al enemigo su empresa...?"

"El día 11 de Junio se apoderaron los Ingleses de la Cabaña y desde este instante debió hacerse mucho más crítica la situación del Morro, cuya defensa ha merecido á la considera-

